

第三十一回国会 参議院商工委員会会議録第二十七号

昭和三十四年四月八日(水曜日)午後二時五十二分開会

事務局側

常任委員 小田橋貞寿君
会専門員

委員の異動

本日委員大野木秀次郎君、迫水久常君及び高橋衛君辞任につき、その補欠として小澤久太郎君、木島虎藏君及び三木與吉郎君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

理事

- 上原 正吉君
- 小幡 治和君
- 島 清君
- 大竹平八郎君

委員

- 小澤久太郎君
- 近藤 鶴代君
- 鈴木 万平君
- 高橋進太郎君
- 堀本 宜實君
- 三木與吉郎君
- 阿具根 登君
- 阿部 竹松君
- 栗山 良夫君

國務大臣 高橋達之助君
通商産業大臣 大堀 弘君
政府委員 大堀 弘君

経済企画庁 大堀 弘君
調整局長 大堀 弘君
合計企画局長 大來佐武郎君
通商産業大臣官房長 齋藤 正年君
通商産業省通商局長 松尾泰一郎君
通商産業省通商局長 榎詰 誠明君
石炭局長 榎詰 誠明君

第九部 商工委員会会議録第二十七号 昭和三十四年四月八日【参議院】

事務局側

常任委員 小田橋貞寿君
会専門員

本日の会議に付した案件

○石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)
○石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案(阿具根登君外八名発議)

○理事(島清君)

これより、商工委員会を開会いたします。
まず、委員の変更について御報告いたします。

本日、迫水久常君、高橋衛君、大野木秀次郎君が辞任され、木島虎藏君、三木與吉郎君、小澤久太郎君が選任されました。

○理事(島清君) 本日は、まず石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案、内閣提出及び阿具根登君外八名の発議の両案を一括して議題といたします。

これより質疑を行います。順次御発言を願います。

○阿具根登君 きよりの新聞で、合理化臨時措置法によって通産省は大臣の命によって三十二年の実績の八〇％に本年度の出力を押し上げる、こういう指示をされた、こういうことがついておりました、それは三十二年の実績をどれだけとふんでおられる、八〇％が何千万トンになるのか、これは局長の方からお答え願います。

○政府委員(榎詰誠明君) 御承知のように、今回、制限したいと思っております。一般炭についてはございまして、原料炭と、それから無煙燧石については制限外といたしておりますが、一応基準に考えております三十二年度の一般炭の出力の実績は、四千二百八万九千トンということでございます。

それから、ただいま八〇％というお話がございましたが、大体、われわれといたしましては三十四年度の出力の総数、原料炭を全部入れて四千八百三十三万七千トン出させようということ、今指示の方法等考えておりますので、大体、これは八二、三〇程度になると思っております。

○阿具根登君 一般炭を含めて四千八百三十三万トンというのは、すでに一月前に業者間の中で決定されておるものだと私は考えておる。

そうすると、一体、通産省は石炭業界の指示によって、逆に動いておるようには私には考えられないです。通産省自体が、総合エネルギー対策と現実の問題とを見比べて、これだけの出力でなければいけないのだという指示をされたのならば私わかるけれども、そうじゃなくて、逆に業者から指示されて、そうしてそれをしなす認められておる、こういうふうな考えをおるわけですが、その点、どうですか。

○政府委員(榎詰誠明君) そういふことはございません、われわれの方では

は、来年度の総出力は四千八百三十三万トン程度ということに押えるということ、現在の過剰貯炭分を解消するものが、非常にむずかしい。従って業界の方も四千八百三十三万トン程度に押えるように、一つ、どういふふうなすれば、最もスムーズに、そういう生産制限ができるかという点について検討をするというふうなことであります。

それに基づきまして、一応大手の十八社で形成しております石炭協会の方は、いち早くいろいろ作業をして、独自の案を出した。それがたまたま八二・五〇というふうなことになるというふうなことでございますが、あと中小の方の見方は、どうするかといったようなこともございますので、先ほど申し上げましたように、われわれの大体の計算が八三〇になるのじゃないかと思っております。中小を入れます。従いまして、大手が、そういうことをやった。あるいは中小の方でも、生産制限をやろうとして、いろいろ話し合いをしていられると申しますのは、われわれの方で生産制限の指示をいたしましたならば、できるだけすみやかに、その通り生産制限の実効が上がるようにということを期待いたしました。今まで内面指導をしておった、その指導に基いて業界が、大体計算をしておるといふことでございまして、業界の方から出てきて、役所の方が追認したというものはございません。

それに基づきまして、一応大手の十八社で形成しております石炭協会の方は、いち早くいろいろ作業をして、独自の案を出した。それがたまたま八二・五〇というふうなことになるというふうなことでございますが、あと中小の方の見方は、どうするかといったようなこともございますので、先ほど申し上げましたように、われわれの大体の計算が八三〇になるのじゃないかと思っております。中小を入れます。従いまして、大手が、そういうことをやった。あるいは中小の方でも、生産制限をやろうとして、いろいろ話し合いをしていられると申しますのは、われわれの方で生産制限の指示をいたしましたならば、できるだけすみやかに、その通り生産制限の実効が上がるようにということを期待いたしました。今まで内面指導をしておった、その指導に基いて業界が、大体計算をしておるといふことでございまして、業界の方から出てきて、役所の方が追認したというものはございません。

○阿具根登君 そうすると、去年は五千四百三十三万トン、ことしは五千六百三十三万トンが総合燃料対策の政府のきめたワケだと思っております。従って、三十五年は、幾らになつておったか。また今度四千八百三十三万トンにすれば、来年度の三月、年度末では平常貯炭になる、こういうことを言われておる。

それと三十五年は、総合燃料対策のきめられた通りに石炭の需給がとれていくのかどうか、この点を一つ……。

○政府委員(榎詰誠明君) 御承知のように、石炭の長期計画では、四十二年に六千九百三十三万トンというのを長期計画の目標としてやっておるわけでございます。三十三年度は五千六百三十三万トンというの、年度の始の間に、一応そういう数字があつたわけでございます。先生御承知のように、正式には、石炭鉱業審議会で五千三百三十三万トンというの、三十三年度の一応の実施計画だつたわけでございます。それが不幸にして、異常豊水とか、あるいは鉱工業の伸びが、ことにエネルギー消費産業において不十分であつたというふうなことから、今のような非常に異常な貯炭を生じたために、今年度は実績といたしまして四千八百三十三万トン、まだ三月の集計ができていませんが、大体四千八百三十三万程度の数字に結局落ちつくのじゃないかというふうなことで、これは五百三十三万ばかり計画より減つたわけでございます。

ただ、出炭の能力として幾らあるかというところに過ぎずしては、現在でも大体需要があれば五千五百万トン程度は、一応掘り得る能力があるというふうに、われわれは考えておりますし、それから、長期的に見ました場合には、開発銀行の金、あるいはその他民間金融機関からの融資、あるいは償却による自己投資というふうなもので、大体、四十二年の六千九百万トンというものを想定いたしました際に考えておりました。縦坑の開さくその他坑内構造の合理化、若返りといったような基本的な計画につきましても、それは、石炭不況のために、残念ながら一割程度、工事がスロー・ダウンをしておかれておる点をごさいますけれども、しかし、大もとにおいて、ただ、長期計画で定めておりました体質改善工事的なものについては、これは若干おかれておるわけでごさいます。着々として実施されていくということをごさいます。また、今後も三十四年度につきましても、これは既定の方針に従ってやっていくという、こう考えておりますので、幸いにして、三十五年度に過剰貯炭が解消し、そして、三十五年度の消費が、われわれは三十四年度におきまして、大体五千五百万トン程度の消費を考えておりますが、三十五年度は、まだ計算いたしておりませんが、三十二年が四千六百、三十四年が五千百というふうなことでいきますと、やはりまあ五千五百万程度のあるいは消費が出るのじゃないか、こう思われますが、その程度の消費があまりありませんが、需要がありまして、生産態勢には支障ないというだけの投資その他坑内構造の合理化ということを進め

ておるんでございまして、特に、今年度の不況が深刻だったために、今後のエネルギー需給計画等に悪影響をきたすというふうなことは、現在の段階ではないというふうに考慮いたしております。

○阿貝根登君 業者間では、石炭が一千万トン下つた場合には、七万人の整理をしなければならぬ。七万人の整理をすれば石炭に関連しておる人の整理はその十一倍、七十六万人の人が職を失う、そういうことをいわれておるわけでは。

そういたしますと、通常であつたらば、三十四年度は五千六百万トンの石炭を出すようにされておるわけですが、それだけの整備ができておるわけです。それを四千八百万トン、八百万トン削る。そうして、それは来年の三月月になれば、貯炭はそれで一応片づく。そうすると今度は、三十五年度は予定通りいくとすれば、そのときには、また人間をふやさなければならぬ。だから、政府の企画に沿うて合理化なり、機械化なりされて、そうして、それだけの出炭準備をしておつて、その石炭の需要によつて、そのクッションになるのは労働者である。労働者を減らしてみたり、あるいは多くしてみたり、そういうことに、結果としてなるわけなんです。

そういふところが、どこにあるか、たとえば官庁その他は、いかに赤字があつても、税金の上にあぐらをかいているから、そういうことあらへん、こういうことは、政府の企画でやつていって、石炭が余るようになってくれれば、人間を減らすし、多く要するようになる。だから、一つも

安定しない。大臣の問題について、どういふふうにお考えでしょうか。八百万トン減らすということになれば、おそろく、最近も首切り問題が出ておりましたが、業者としては、人をやめてもらわなければ、コストは下りません、採算取れませんが、こういうことを言うに違ひないと思つて、そうしてその時期々々によつて、人をふやしてみたり、減らしてやつてみたり、今までやつてきたことを今後も繰り返して、いくならば、労使間の拮抗というものは、より以上私は険しいものになつてくるのじゃないか、こういうふうにお考えですが、どういふふうにお考えですか。

○國務大臣(高橋達之助君) 私はせんじ詰ると、石炭問題の解決は、やはりそういう点に帰着するだろうと思つて、政府といたしまして、できるだけ計画を正確において、その正確な計画によつて、急にふやすことも、また減らすこともない、その計画を実行に移すように、政府と業者間で、よく打ち合せをして、そうしてその数量をきめなければならぬ、こう思つておるわけでありませう。

そういたしましたも、現に昨年のごとき、ああいつたような非常な大きな貯炭が起るということは、これは政府もその責任の一部を負担いたしますが、業者自身も、やはりこういうことは事業を経営する上においては、心に置いていかなきゃならぬ、石炭業界全体において考えていかなければならぬと思つて、その全体において、このしわ寄せだけを、全部百万トン切れば、ここに七千人の失業者が出る。それだけを全部業者にもつていく

ということはできないことでありませうけれども、初めから、かりに減炭をしたところで、それだけの人を切るということとは考えないで、どういふふうな計画で進んでおるわけなごさいますか、しかし、実際問題として、計画の変更をされたことを、どういふふうにお考えか、あるいは輸入エネルギーをある程度において切るとか、あるいは貯炭を消費者によつてしてもらふとかいふこととして、できるだけこの出炭の増減をしないように一方でお考えになりますか、同時に、これによつて起つてきたところの失業者というものは、業者自身において配置転換なり、あるいは坑内の整備等について、これを収容してもらい、その上に、かつ起つたものにつきましては、これは石炭だけで解決すべき問題じゃないから、政府全体といたしまして、あるいは建設省、あるいは農林省、あるいははむろん通産省もですが、政府全体として、この失業者は、どういふふうにお考えか、という方針をもつて進んでいきたいと存じておりますが、いずれにいたしましても、石炭鉱業が、他の産業と違つて、一ぺんに急に生産をふやすということができな、また急に生産を落すといふことも、そういう結果になるのでありますから、どういふ結果になるのでもありませう、何としても正確さを期すということは、これは何としても絶対今後の計画、出炭計画を正確に近いものを出すということが絶対の問題だと、こう

存じておるわけなごさいますか、同時に、この計画を、出炭に対しては、できるだけ能率を増進して、平時必要な従業員の数、そうたくさんでなくて能率をあげていくというふうな方針も講じていくというふうな方法をもつていきたいと存じておるわけなごさいますか、そうすれば、当然この出炭量が非常に大きな数にならない限りにおいては、現在石炭鉱業に従事しておる人たちが、当然、過剰になるというふうになりますので、その問題も取り上げて、一緒に、この石炭の根本問題として解決していく必要があると、こう存じておるのであります。

要するに、私が考えておりますことは、今日の石炭産業というものを冷静に観察いたしますと、いかに労務対策を講じるかということが、私は石炭鉱業の一番重大なところだと存じておる次第でございます。

○阿貝根登君 私は、基本をどこに置くかという問題なんです。どこに根を置いてやつていられるかという問題だと私は思つておる。

総合エネルギー対策のこれを見ますと、これだけのエネルギーを使つて、消費しておられます、これだけのエネルギーをですね、そうした場合に、国内産業に重点を置いていくならば、国内産業の石炭の出炭量を押さえるというよりも、外国から入つてくるものを規制していく方が、これは、私は政治のあり方だと思つておる。ところがそれをやつていない。実際、それは石油産業が発達したと言われるから、燃料だけに重油を使つておられると、昭和三十一年度は八百万トンです、重油

二

三十一年度は八百万トンです、重油

を石炭に直して八百ワトン入つており
ますよ。それが、昭和三十三年度は千
二百ワトンです。四百ワトンたくさ
ん入つてゐるわけです。昭和三十三年
度も四百ワトン、千二百三十一万二千
トンと、ちよつと貯炭が、それだけで
きてくるほど、外国の重油が入つてき
てゐるのです。石炭にかわるやつが。
これを国内産業を守つていく、総合燃
料は同じであるならば、国内産業を重
点にしていくというならば、これを削れ
ば、国内でこつち問題が起らないわ
けです。そうすると政府の政策が国
内産業を逆に縮めておる、こつちうこ
とになるわけなんです。この前のやつ
を見てみて同じです。

これは、予算委員会でも申し上げま
したけれども、三年置きに、こつちう
ことがあるわけです。二十七年、三十
年、三十三年、その三年前の三十年の
ときが、約七百万トンの貯炭です。そ
れに対して、これではいかぬからと
いつて合理化法案ができて、重油ポイ
ラーの一部規制が出たわけなんです。
ところが、それから三年たてば、今度
はまた、はるかにそれに四百ワトンも
大きいような重油を入れておるわけ
です。また外炭を入れて、その通りで
す。外国の石炭が入つてきておるの
は、これは三十年は四百ワトンくら
い。ところが三十二年、三年は六百万
トンくらい入つてゐるわけです。これ
も、三十二年に鉄鋼ブームだといつて、
入れる入れろといつて、外貨を切ら
れた。そのしわ寄せが、石炭は入つて
きたが、鉄は下つてきた。こつちうこ
とで、またしわ寄せが石炭にきた。こ
れは、業者が悪いとか、あるいはその
他が悪いということよりも、政府の政

策が悪い。悪いということよりも、政
府の政策が、わざとそうしたんだと私
は思ふのですが、これは、大臣どうで
すか。

○國務大臣(高橋達之助君) 私は、政
府の政策が、わざとそうしたんでなく
て、政府の政策をいたしますれば、石
炭にかわる外国のエネルギーというも
のにつきましては、これは規制するこ
と、この方針は変えないわけござ
います。

従いまして、ポイラーに対する規制
もするとか、あるいは一方におきまし
て、昨年のごときも、実際において油の
消費量は四十万キロリットルを切る。
本年も今度は八十万キロリットルを
切らうか、こつちうことを考えておる
わけでありませう。この石油の消費とい
うものは、非常にふえてきておるとい
うことは、石炭にかわるエネルギーと
してこの原油というものにつきまし
ては、これはある程度切れるわけであ
りますけれども、そのほかの目的とし
て、あるいは漁船用の油とか、あるいは
自動車の油とか、こつちうふうなもの
のために、どうしても、やつぱりど
んどん石油の消費がふえてくるという
ことも一つございまして、それをその
まま入れて、そうして、石炭に対する
圧迫を加えるというふうな考えは全然
いたしておりませんで、石炭に代用す
るような原油は、切れるだけは切つて
いきたい。この方針は、曲げないつも
りで、またやつつあるわけでありま
す。

また一方、原料炭の問題につきまし
ては、これは国内の原料炭は、今これ
をかりに生産制限をいたしまして、

石炭の中では、原料炭は生産制限をし
ないでやる必要があると同時に、外国
の石炭におきまして、年々非常にふ
えておると、こつちうおつちやいますけれ
ども、あるいは三十年は多かつたかも
しれません。それから三十一年、二年
は、鉄鋼が盛かつたもので、原料
炭の輸入も減つておるわけなんです、そ
ういふわけで、国内において生産され
るつまり燃料用炭をいたしまして、
これに対しては、外国から入る原油を、
あるいは重油を規制するという方針
は、曲げないつもりでございまして、決
なことは断じて考えていないわけであ
ります。

○阿真根登君 私も、通産大臣のた
だいまの御答弁を信頼したいのでござ
います。皮肉にも数字は、そうなつて
おるわけなんです。二十七年までは
三百ワトンの重油の輸入です。それ
であの二十七年問題になつて、それ
から一挙に、七百万トンぐらになつ
たわけなんです。だから三十年は、につち
もさつちもいなくなつた。その七百
ワトン台が、ずつと二十八、二十九、
三十、三十一年まで続いているわけ
です。三十二年になつてから、一千二百
ワトンにはかつと上つた。三十三年度
も一千二百ワトン。こつちう周期的に
何百万トンというものが、四百
ワトン平均ですが、四百ワトン、一年
間には上る理由が私わからない。これが
徐々によつていくなら、それも一応あ
るでしょう。ところが、ずつと三年も
四年も、同じようなふうな徐々に上つ
てきてゐるものが、二十七年から二十
八年には四百ワトン、三百ワトンが七百
ワトン台になつてゐる。七百万トン台

が三十二年でまわつて、三十二年になつ
てから一千二百ワトンになつた。どう
も、これが私にはわからない。そのつ
ど、こつちう問題が起つてきてゐる。
どうして、こんなにそれではピーク
があるのか。そういふときに、ばかつ
と倍も入れたり、あるいは四百ワトン
もふやしたり……。その説明を局長
の方からお願ひいたします。

○政府委員(種田誠明君) 二十七年当
時に比べて、非常に重油がふえてい
るじゃないか、こつちうお話でござ
います。御承知のようにこの前の二十
八年、二十九年の石炭不況、あのと
に起りまして、政府といたしまして
は、ポイラー規制法を作つたわけござ
います。それまでは、これは必ずし
もいわゆるエネルギー政策といつたよ
うなものについで、石炭と石油、ある
いはその他の水力といつたようなもの
をどうするかというふうな方針につ
いて、必ずしもはつきりした方針とい
つたようなものが立つておらなかつたわ
けでございまして、三十年、少くとも
ポイラー法ができてから、これは一
応国内でできる石炭でまかなえる限
りは、まず最優先に、それをやらせる
のだというこゝとでございまして、御承
知の通りでございまして。

で、ただいま先生の、いろいろお話
になりましたのは、石炭換算の数量
で、いろいろおつちやつておると思
うのでございまして、これを私の手元
に、たまたま重油が、そのものの数字
で、ございまして、それで申し上げ
ますと、三十二年、これが初めて重油
ポイラー規制法ができたあとの第一
年度でございまして、そのときは、七
百三十一万二千キロ、重油を国内で使つ

ております。それから三十二年は八百
九十四万八千、それから三十三年が九
百十七万、こつちうことになつており
ますが、しかし、これをさらになつて、い
ゆる石炭と競合いたしますポイラー関
係を見て参りますと、これは三十二年
が二百三十二万、それから三十二年が
三百二十四万六千、それから三十三年
が三百三十七万五千、大体、こつち
うことになつておるわけございま
す。

これを見ますと、大体三十一年と三
十二年との間では、約百万キロばかり
重油がふえておるわけございませ
うが、こつちうの約半分は、公益事業関係
で、新鋭火力の関係で公益事業がふ
えておる。それ以外は、各産業が非常
に小さな量ずつ、ほつとつと全産業で五
十万キロばかりふえておるといふ格好
でございまして、特に、この中には農
林関係もございまして、運輸その他
一般民生といつたようなものも含んで
おるわけございまして、これは、ポ
イラー規制法でポイラーの新設とい
うことを、これは一応禁止いたしてお
るわけございまして、しかしポイラー
石炭と石油と併用できるといふたよ
うなポイラーにつきましては、その
ときの価格関係で、石炭の方が非常
に割高であるといふときには、どうし
ても、割安な石油の方に移りがちだ
というふうなことから、これは設備その
ものは、できるだけ抑えておるもの
です。これは全体として押えておるわ
けでございまして、備給の関係等、われ
れが特殊の炉用を考へておつたとい
つたようなものを、非常に高い値段でポ

れば、何かの形で、ほとんど政府の規制がされておる。それは、英国においては、これは国管です。フランスにおいても、それに実に似ておる。またドイツにおいても、これは、私企業じゃあるけれども、非常に政治的な力を加えられておる。最近も聞いたところでは、ドイツでも、無給休暇を与えなければならぬほど石炭が余つてきた。ところが、組合と労働大臣と経済大臣と話し合つて、そうして国内産業が大切りしておつた石炭を切つてしまつた。そうして、政府が違約金を払つた。そうして国内産業を守つた。こゝういふことがいわれられておる。日本はその逆で、きよ発表になりました石炭指示でも、それは、休暇をふやす、残業を削る、配置転換をする、こゝういふことがはつきり出てきておる。そうすると、外国のやり方と日本のやり方というものは、全く反対をいつておる。日本は、逆コースだ、こゝういふふうに考へるわけです。

特に、日本では労働力が余つておる。ドイツでは余つておらないから、わざわざ日本から百六十人も人が、石炭産業に従事しておる。そういふところからさへ、外国から来ておる人たちでさえ、給料が安くならないように、生活が圧迫されないように、外国に対しては、不義理するけれども、国内産業は守つておる。日本は、あり余つた労働力を持ちながら、その労働力を切らうとしておる。これは、やはり野放しにされておる私は原始的な産業のあり方に対して、もつと政府が考へ方を變えなければならぬ時期が来ておるのじゃないか。こゝう思います。

が、これは、どうですか。
○國務大臣(高橋達之助君) 終局的に、どうしてもやらなければならぬ場合は、そこに持つていくべきだと思ひますが、現在の日本の石炭産出は、ドイツやフランスと同様にいつておるか、こゝういふ、いわば現在の産出においても、相当、将来において発展性のある産出が、そのまま捨てられておる。そうして、掘り尽してしまつた不良炭鉱にかじりついておるといふところに、日本の石炭産出の一つの大きなギャップがある、こゝう私は思ふのでございまして、その前に、まず、一応日本が、産出といふものを整理して、これを、もつと合理的に経営していく必要がある。私は、よく存じませんが、フランスの産出量は、日本の産出量とほぼ同様でございまして、産出の数は、百五十千ぐらいしかないといふことも聞いておるわけにございまして。そういふ点から考へますれば、日本全体からしては、この石炭産出は、もう少し国内で合理化していく必要があるといふふうに存するわけにございまして。

○阿貝根登君 産出の整理といふことは、大臣が今言われたのに対して、私は賛成ですが、いつも、局長からもその話を聞きますが、一応、いつごろの目標を定めておるか。埋蔵量は二百十億八千三百万トン日本にはございまして、今のままでいけば、四百年間十分掘れる石炭が日本にはございまして、それを、ほとんど一尺ぐらいの石炭を掘つておる、四寸カローリぐらいの石炭を掘つておるといふのが現状です。だからやはりフランスのよりに、こゝういふ小さいのはやめてもらつて、有望な大きいのを掘るのだといふことはわかりませぬ。

ただ、これはかけ声だけでは、いつになるかわかりませぬので、いつごろこれをやろう、いわゆる産出法を變へようと思つておられるか、一つお答えを願ひたい。

○國務大臣(高橋達之助君) 私は、昨年通産大臣に就任いたしましたして、第一に考えたのは、どうも産出の整理が必要だ。これは、いろいろ起ります災害事件等をおかんがみまして、こゝういふものは、古いものをなげやつておるのかというのを考へまして、この産出法の改正こそ、一日も早くやらなければならぬといふので、昨年さつそく、これに従事いたしましたして、調査機関を作つておるわけにございまして、何しろ、政府のやることは、きわめてのろのろしておりますので、この点だけは、一日も早く実行に移して、来年の議会までは、必ず出して実行に移したい、こゝう存じておるのでございまして。

○阿貝根登君 それでは局長に、合理化法案の一部改正について、お尋ねいたしますが、これでは百万トンをさらに買い上げて、現在まで三百三十万トンであったのを四百三十万トンにする、三十五年を六年まで延ばす、こゝういふことですが、一方に不良炭鉱を買い上げておいて、すぐその隣には、ちやんと穴をあけて掘つておられるといふのが現状です。そうすると、業者は不良炭鉱になつたのを政府に、事業団に買い上げてもらつて、それで借金整理をして、そしてすがすがしい気持ちで、隣にはまた小さい炭鉱に穴をあけておられる。何年かたてば、またお買い上げを願ひます、また穴を掘つておられる、これじゃ、何のための合理化法案かわかりませぬが、それに対して、どういふお考えですか。

○政府委員(樋口誠明君) 今、新規坑区の開設のお話があつたわけにございまして、これにつきましても、大体現在の産出は、御承知のように約十四トン台にございまして、それを二十七トン以上の産出といふものが発揮できる非常に高産率のものに限つて、新産出の開設を認めることにいたしておるわけにございまして。

これは、御承知のように石炭は、掘つていけばだんだんなくなつていく一回限りのもので、次々に新しいところを手をつけなければならぬ、こゝういふこととございまして、今買い上げておりますのは、平均いたしまして、大体十トン以下の産出、非常に非産率炭鉱でございまして、これを、できるだけ買い上げますといふことで早く消滅させると同時に、新産出につきましても、現在の平均の産出の倍程度の高産率のものだけ認めるということによつて、将来の石炭産出全体が、非常に産率化されて、コストの安くなるものに限つて認めるということにしておりますので、たまたま、場所的には近いところがあるかもしれませぬが、御承知のように新規に開かれるものは、買い上げは九州に多くて、新規にできるのはむしろ北海道に多いといふことが大勢になつておりますので、われわれ、現在認めておりますのは、将来の石炭を、もつとも産率化された石炭企業の構成にふさわしいといふ資格のあるものだけやりたい、こゝう思つております。

ただ、そうかといつて、直ぐ今出炭されて、こゝうして、間もなく終掘するといふたやうなあふくのようなあれで、たまたま、産率は非常に上るけれども、こゝういつたものについては、これは、今先生御指摘のように、この石炭の不況の際に、こゝういふところに出炭させるのは、必ずしも望ましくないといふことは御指摘の通りでありますので、これにつきましても、われわれ、それぞれの通産局に連絡いたしまして、できるだけこゝういふ炭鉱は出てきても許可しないように、一つ、こゝういふ際だからこゝう遠慮してくれといふ言つて、お引き取り願ひようといふ指導をいたしております。

○阿貝根登君 北海道の方はわかりませんが、九州で買い上げになつた炭鉱の業種は、さらに申請をされて許可になつておるところがあつたならば、お知らせ願ひたい、それが何トン出ているか、お知らせ願ひたいと思ひます。

○政府委員(樋口誠明君) はなはだ申しわけにございませぬが、手元の資料に、どの程度のものがあつたかといふことを持ち合はせておられませんので、後ほど、資料で差し上げたいと思つておりますが、若干はあつたといふことによりてございまして、しかし、その数字といふものは、ごく微々たるもので、ほとんど大した数字じゃないといふこととございまして。詳細は、あとから書類で差し上げます。

○阿貝根登君 衆議院の方で付帯決議がついておりますが、恐らく付帯決議の趣旨を尊重するといふことが、大臣から言われておると私は思ふのです。こゝういふことは、需給調整機構を確立せよといふことがありますが、これに対して、こゝういふ計画をお持ちになつておるか、それから石炭産出離職者対策協議会を設置せよ、こゝういふこと

になつておりますが、これに対する構
想を、どう考へておられるか、まあ、
一応、この二つであります。

○政府委員(種田誠明君) 第一のお話
の需給調整機構の確立、これにつきま
しては、われわれ、先ほど大臣のお話
にございました鉱区の総合、調整とい
うようなこととあわせて、地下資源で
あつて、非常に弾力性の乏しい石炭に
ついては、何らかのプールの機能を設け
る必要があるのではないかということ
は、これは、われわれもかねがね痛感
いたしておるところでございます。
で、この点につきましても、できるだ
けすみやかに、こういう付帯決議の線
に沿つたような機構ができるようにと
いうことで、目下せつかく勉強いたし
ております。

ただ、これにつきましても、いろいろ
ろこういふ需給調整機構で、たとへば
貯炭を買い上げるといふようなこと
と、それから生産制限との関係であり
ますとか、あるいはそこへ買い上げる
といったような場合の資金の問題であ
りますとかといったようなことにつ
きまして、技術的にもいろいろ問題がご
ざいますので、それらの技術的の点に
つきまして、目下できるだけ早く、解
明するものは解明し、解決していき
たいということ、努力いたしております
ので、いましばらく時間をかして
いただきます、こう思つております。
それから、第二点の、中央並びに地
方に、石炭鉱業離職者対策協議会を設
置せよということにつきましても、こ
れは、現在内閣に、雇用審議会とい
うのがございまして、ここで、大体雇用
計画全般を、いろいろ審議いたしてお
りますが、そのほかに各省で――やは

り内閣にあるわけでございしますが、勞
務対策連絡協議会という、各省の關係
者からなる協議会がございします。実は
昨日も、駐留軍關係離職者といつたよ
うなものを中心にいたしまして話し
合つたわけでございしますが、中央につ
きましては、この現在ございします内閣
の審議会並びに企画庁が中心で、各省
を集めて主催しております二つの審議
会並びに連絡協議会、これを活用する
ことが、一番手つとり早いのではないか
かということ、今後とも、この機關
で、特に、この前の閣議了解になりま
したときに、北九州あたりの石炭問題
が、決して、ただの不況問題ではな
い、むしろ構造的な問題であるので、
これは、今後雇用審議会の最も重点的
な議題として取り上げるべきだとい
うことが、この法案を出します際の閣議
了解で確認されておりますので、われ
われといたしましては、この雇用審議
会と労対連、この二つを活用するとい
うことで、できるだけ総合的な石炭離
職者対策が確立されるようにやつてい
きたいと考へております。

なお、地方につきましても、これは、
關係官庁の出先並びに地方庁という
ものが協同して、地方の石炭鉱業離職
者対策協議会といふものを作るとい
うことになつておりました、たとへば福
岡県等につきましても、とりあえず福
岡県庁に幹事役をさせるということに
して、關係各省全部、出先機關がそ
れに協力するといふ格好で、具体的な問
題を処理していきつた方がいいかとい
うことになつておりました、近々この法
律が、ここで通過されていただきます
ので、施行になりましたならば、間もな
く、そういう協議会が正式に発足する

運びになるといふ格好になつておりま
す。

○阿貝眞澄君 三十年に合理化法ので
きたときに、ちよつとそういう御説
明をお聞きいたしました。また、その
ために、わざわざ鉄道を敷いて、その
鉄道に使用する労働者は、炭鉱の失業
者を使うのだというところまではつきり
西田大臣から、ここで御説明をいた
されましたけれども、事實は、一つも
使つていただけなかつた。ほとんども
学校に行くにしても、義務教育の学校
にさえ行けない、弁当も持たずに行け
ないというものが、この失業者の現実で
ございしました。そういう内閣の雇用審
議会等で、これを片づけ得るのだつた
ら、五十何万人もあつた失業者は、と
うに片づいておるはずなんだ。そうい
うなまぬるいことでは、とても、私は
この出てくる失業者に対する対策とい
うものは立たないと、かように思うわ
けです。

特に、駐留軍の問題も出しましたが、
駐留軍にも、あれだけのことを考へて
おられなくても、また駐留軍の離職者
の半数にも満たない人が、やつと職安
局の窓口を通つておるといふような現
状でございしますので、もつと重点的に
一つやつていただきたい、かように思
います。

それから、離職労働者の退職金につ
いて、これも三十年に、私賃問申上
げたと思つておるのですが、今ここに、
そのときの議事録を持つておきませ
んから、どうだといふことは言えない
のですが、そのときに、たしか私の記
憶に残つておりますのは、退職金の定
めのある人は、もちろんのことである
が、退職金の定めのない人もあるか

ら、だから三十日分の離職手当を出す
のだと、こういうようなお話を承わつ
ておつたのですが、法律には、そう
なつておらないし、これは、法律の面
からでなくて、そういうことについて
は、十分御勘案願ふものと思つており
ました。ところが、法律の通りで、い
わゆる貸金の未払いに対しては、代位
弁済をやつていただいておりますので
ございしますが、退職金については、その
適用が全くなされておらない。そうい
たしますと、一部の炭鉱には、未払い
賃金はないけれども、退職金の協定は
なされておる。しかし、そういうこと
ろには、これが合理化法によつて買
上げられる場合に、その退職金をもら
うことができない、こういうことにな
るわけなんです、これに対して、ど
ういうようなお考えをお持ちになつて
いるか、局長にお尋ねいたします。

○政府委員(種田誠明君) 未払い賃金
につきましても、御承知の通り、民法
自体にも、雇人の給料の先取特権は、
最後の六カ月間の給料について存在す
るといふことがありまして、賃金につ
いてだけは、先取特権が民法に規定さ
れておるわけでございします。一般的に
会社が破産したといつたような場合に
は、国税徴収法とか、あるいは民法等
におきまして、大体、どういふ順序で
債務を弁済していくかということが
まつておるわけでございします。

そこで、普通の順序から申します
と、一般の未払い賃金というものは、担
保権等に比べて、相当おくれた取扱い
を受けざるを得ないのでございします
が、これでは、その炭鉱が整備にか
かつて買上げられて、しかも未払い
賃金があるというふうな方は気の毒だ

といふことから、現行法は、一応關係
各省の了解を得まして、そして炭鉱
が、もしそのままつぶれたとすれば、
このくらいにしか売れなかつたであ
らうといふもの、それは一応一般の原則
通りでやると、ところが、たまたまこ
の際、普通ならば、だれも買つてくれ
ないような炭鉱を事業団が買ひ上げる
といふことのために、いろいろ、普通
なら無価値のものまで評価してくれ
る、それによつて出てくる差額とい
ふもの、これについては、この法律がな
ければ、困にしても、あるいは地方に
しても、租税公課の未払い分を先に取
るのだといつても、つぶれたものでは取
れない、たまたま事業団が買ひ上
げるといふことになつたのだといふこと
で、そういう分につきましては、關係
各省の了解を得た上で、未払い賃金六
カ月分までは、一つ先取りするぞ、そ
うして、その残りをその他の債権でお
分けなさいといふようにやつておる。
これは、先生、御指摘の通りでござい
ます。

ただ、そのときに、退職金まで、そ
れと同じようにやるかどうかというこ
とでございしますが、現行の規定では、
今御指摘のように、退職金は同じ取扱
いを受けないといふことになつており
ます。

ただ、われわれといたしましては、
衆議院でも、この点について、いろい
ろ御議論がございまして、衆議院の付
帯決議でも、離職労働者の退職金につ
いては、未払い賃金に準じ、事業団の
炭鉱買収財源から弁済を受けられるよ
うに措置するようになつたので、われ
われといたしましては、この退職金に

凍結するといふのであれば、これは大手だけの問題であり、部分的ではあるけれども、とにかく百万トンものを一応市場から隔離することにすれば、それだけ環境を圧迫する材料がなくなるという点においてはメリットがある。これはこれで一応応援することにして、しっかりと育成しようじゃないか。しかし、これだけでは不十分であるから、今申し上げたようなことを大臣から御指示いただきました。それらからこの前、先生からここで御説明いただきました社会党案としてお出しになっておられます。事業団を中心にやる。そして通産大臣の直接的指示に基いて買入れ、あるいは売却渡しをやる。といったような案というように、これも全部総合いたしました。どういふふうにやれば、最も非弾力的なる石炭鉱業が、ほかの産業にも迷惑かけず、また自分自身の力もむしろ強めるという意味で、活用できる機関になり得るかというのを今検討しておるわけでございます。ただ、その際一番問題になりますのは、せつかくこれを作つても、これが貯炭を政府なり、あるいはそういう機関で買上げてやっただけ、みんなが安心して増産されたのでは意味がない。従つて、これは社会党の提案理由にありますように、片方で、どうやって生産制限をしつかり守らせるかということについての具体的方法といふことの検討も当然しなければいけません。それからまた実際問題として、石炭が不況等になつて困る、

貯炭をもてあます会社は大体きまつておるわけだ。いい会社はほとんど手助けなしにどんなことでもやって困る。そういうことで、貯炭ができて困るところは大体きまつておる。そういうところの炭を買つた場合には、これは必ずどこまで買つてやるというワケまで設けると、逆にそこまでの増産を認めたとことになるし、といつて、買わなければそこはつぶれることになる。それかというふうな技術的な問題もございませう。さうして先ほど御指摘のございました資金運用部から取りあえず金を借りてやつたらどうかというお話につきましても、今の当面の問題では、これは三億とか五億とかいう程度の金なら、確かに現在の資金運用部からでも取りあえず一つ貸してくれということも、これはできるだろうと、こう思います。しかし、これが五十億、百億といった金になりますと、大体ことしの資金運用部の運用計画というものはほとんど新年度早々で今きまつたばかりというふうなことでございまして、なかなかこれだけの膨大な金が出る余裕は今のところすぐはみつからないといつたような点もございまして、そういう取りあえずの財源と申しますか、借りてくる借り先をどうやって選定して、どこかの金をどう使つかつたような問題等につきましても、あわせて検討する必要がありますのじゃないかというところから、それらのいろいろな技術的な面、資金源という面、あるいはその性格の面というふうな、あらゆる方面から総合的に検討いたしました。できるだけ早く結論を出すように

したいといふふうに現在考えておるわけでございます。

○阿具根登君 予算がきまつた現在九十億の金が右から左に出るといふことは私もそれは考えられない。しかし考へ方なんです。石炭に対してはどういうお考えをお持ちですか、われわれの考え方はどうだと、ところが資金源がどうだこうだとおっしゃるけれども、石炭とは違ひますけれども、それじゃ化粧品が出てきて、生糸がこれだけ余つたならばどうするかという場合には、三百数十億の金が出ておるわけですから。そして政府としてはちやんとそれだけのことはやつておられるわけですか。石炭に対して生糸のようにして下さいといつておられるわけじゃないのです。これは資金運用部資金から借りて、しかも昭和四十二年までには返しますよといふやつもできないと、そういう考えでは石炭に対する対策は何も持つておられないと、こう言わざるを得ないので。それは生糸で農民の方々が非常に困る。一番困るのは仲買人の方々でしょう。それにこれも政府の施策によつて生糸を作らしたんだから、繭を作らしたんだから、それだけのことをつつておられるならば、石炭に対して、事情は違ひだつたけれども、政府の指示によつて、そうして出してこれだけ余つてきた、その一部をしかもこれは利子をつけて返す金を借りて、そうしてこうしてやれといふことに対して、それがはつきり踏み切れないといふのは、私どもには考えられない。これに対してどういふ考えが出ておる、いわゆる資金運用部資金から金を借りてくれば、安い利子だから、これはありがたいのだといふ考え方が一

つ。それは統制の第一歩ではないかという考えが業者の中に出ておる。とすると、これは業者の考えは、新昭和石炭株式会社というものは、私が言うように、これは値段のつり上げの調整になつてしまふのだ、それじゃそんなものは要らなくなつて、皆さんがおっしゃる通りに、来年の三月には貯炭は正常になるのです。一年の間にそうする必要はない。これはこれでできた以上一年でつぶれないと思ふのです。つぶれないといふことは、これは石炭の価格調整にこれは残つていくのだ、かえつて危険なわまりないものだと思ふ。思ふわけなんです。そういうものを野放しにするよりも、政府がここで手をぬらしてどういふ石炭対策を立てなければ、石炭の値段を下げる下げるとおっしゃつても、決して下げることはない。おそらく業者の方がこわいのは、大臣の指示によつてこの価格をきめられるのと、それから出炭をもつと規制されるのが一番こわいのじゃないかと、こう思ふのです。しかし、そうすることは石炭業界を助けることであつて、今の貯炭をかかえておる今日、こういう政策をとらなければ、私は大臣が考えておられるようにはないと思ふのです。

それからもう一つこの中で私どもが出しておりますのは石炭を燃料だけに、そのままの燃料で使うのは、これは長い目で見れば非常にむだなことではなからうか、こういふように考へるわけなんです。そういたしますと、これは何にまず化学的に使うかといふことになつてきて、一番早いのは、これは完全ガス化したならば、わざわざ高い運賃をかけて灰になるその灰までまぜたやつを持つてくるよりも、ガス化した方がよいのではないかと、これはだれでも考へて、相当会社でも研究しておるようでありまして、採算に合わないからほんとうの研究になつておらない。ドイツの例を見ますと、都市にガス会社の大きなパイプが通つておる。その付近の炭鉱がこれをガスとして、パイプに入れる場合にガスとして売つておる。こういう実態よそでできておつて日本にできない理由はなにか、いやないか。しかし恒久的なことを考へる場合には、個人の能力、財力ではなからうか、まうか、いかにいかに、そういふところまで一つ研究してやつたらどうか、どういふ考え方で、これは出しておるわけなんです。大臣は経済問題は専門家ですから、どういふ考え方が悪いかどうか、いとするならば、一つ今の間に合わないけれども、よしやりましよう、どういふお考えがあるかどうかお伺ひしたい。

○國務大臣(高橋達之助君) 私は、現在の事業団の組織をさらにかえて、これを事業調整機関に持つていくということは、これは一つの十分検討を要するいい案だと私は思つておるわけなんです。今の新昭和石炭につきましても、これは今阿具根さんのおっしゃるごとく、値段をつり上げる機関になつてしまつておるいは危険だ、こういうふうなことも考へておりますが、あるいは場合によつては、その中に大きな消費者も入れる、中小炭鉱も入れるといふことを考へてくれば、これはそれを防ぐことができると思ふが、何かそういう団体がある程度利用していつて、それに対して政府は相当の発言力を持ち、それに価格のつり上げを

防止するとともに、極端に下つた石炭の価格を維持する、こういふように持つていかなければならない。あるいは一部分の業者はそれを喜ばないかも知れませんが、これは喜ぶ、喜ばないにかかわらず、石炭価格を安定するためには、そこまで政府が入っていくべきだと信じております。その方法につきましては十分検討を加えたいと思っております。

さらに石炭の高度化利用ということにつきましても、私どものしろうと考えていふも言つておりましたことは、石炭をそのまま燃料にするというふうなことはまずいじゃないか。これは五十年も十年もさきから私も言つておつたのであります。これをどの程度実現するかということにつきましては、これは幹部初め力を合せてその問題については十分検討を加えて、そうして外国の例等を調べてやつていく必要があると存じます。

○阿具根登君 新昭和石炭株式会社に中小炭鉱を入れるとか、鉄鋼業者を入れるとか、電力業者を入れるとか、これはできないです。これは新昭和石炭株式会社というのできて、そうして市中銀行から金を借りて自己資金でやるということになつてくるのに、消費者をそこに入れるとか、中小炭鉱から入れるということとは、それはできっこないです。そういうことをするということになれば、何か政府が金の世話をすること、あるいは政府がその機構を作つてやるかしなければできないわけです。それが私の言つておけるこの案なんです。だからこの合理化法案で整備事業団がちゃんとできておるのだから、これはみんなが認めた事業団であ

るから、この事業団にやらせるならば、これは業者の意見も入つておろし、消費者の意見も入つておろし、中小炭鉱業者の意見も入つておるわけなんですね。そうすると、別にそういう機関を作つてやる必要もないし、作つてやるのであれば金融の一つなだけでもしてやらなければ、これはどうしても言うはやすくてできやしない。

自分たちが金を心配してやる会社によつてから人間を入れてそれが受け入れるものですか。だからそういうものを勧めて、この事業団にさせたならば、もうすでにできておるのだから、権限を少し拡大してやるだけだ。人員を増してやるだけであつて、一番私は可能性のある近道だと思つておるのです。だからこれをなんとか一つ実現させてもらいたい、こう考へるのですがね。

○國務大臣(高橋達之助君) 確かにただいまの阿具根さんの御意見は一番近道だと思つておる。これをどういふふうな運営するか、どういふふうな政府が入るかということとは検討を要する点だと存じますけれども、新昭和石炭よりもその方が早いと私は確かに今日思つております。

○阿具根登君 それでは新昭和石炭株式会社の危険性もあるいは遠道ももう十分おわかり下さつておるといふことございませうから、こういう不況期にあつて、労使間が毎年々々こういう闘争を繰り返して今日でございませうから、政府としても一つ思い切つて早急にこの案に踏み切つていただくように、あるいはこの案でまだ不満なところがあるならば、政府においてこういう抜本的な案を示していただきますよ

うに、特に御要望を申し上げまして私の質問を終ります。

○國務大臣(高橋達之助君) ただいまの御意見で、私はこの石炭の基本的問題として十分検討を要する、また検討をいたしたいと思つております。

○阿部竹松君 今まで阿具根委員の質問に対して大臣からそれぞれ答弁がございましたが、実は前三年、石炭が調子がよくなる時は国会で問題にならぬで、調子が悪くなる時今のような論争を繰り返して繰り返しておる。そのつど、そのつど考えましようというところ、昨年あたりまでは自民党さんが神武景氣を謳歌しておるものだから、それこれやこれ炭鉱経営者のしりをたいて、五千二百万トンしか掘れないといふのを、いやいやことしは五千四百万トン必要だといふことで、大いに掘らせて、今度石炭が余つたからといつて、けさの新聞を見ると二〇%のとかかく出炭制限をやらなければならぬ、ほんとうからかわらぬけれども、二〇%の出炭制限をやらなければならないこと、それが、石炭コストが二〇%高くなるのですから、これは天下の一大問題であつて、高橋さんは石炭価格が二〇%上るといふようなべらぼうなことは僕はやらせまいと信じておるのですが、たまたまことしの一月、本年の出炭の状況から、あるいは昨年度の景氣を考へて、経済企画庁にいろいろお尋ねをしておきました。企画庁の局長さん方お見えになつておつて、企画庁としては燃料対策委員会を作つて、この対策に当たるといふこと、ございませうか、その経過についてお尋ねをしたいと思います。

○政府委員(大來佐武郎君) 多分ただいまの阿部先生の御質問はエネルギー部会の問題かと存じますが、経済審議会の中にエネルギー部会を設けてこの石炭、石油、その他エネルギーの総合的な問題を検討しようという話は前の三木長官のときから出ております。その後現在の世耕長官のときでも同様なお考えでございまして、事務当局もその具体化をやるようにといふふうな指示を受けておりました。実は先日、いろいろ関係方面に当りまして、ほぼ部会発足の段取りがつかまつて、明日、四月九日に経済審議会を開催いたしますので、まあ部会長としては興銀の川北さんを部会長にお願いするということを一応内定しておるのでございますが、その審議会の承認を得ました上で、できるだけ早い機会に第一回の会合を開きたい、その審議会の内容といたしましては、このエネルギー、実は一昨年の経済計画、新長期経済計画がございしますが、大きな経済指標の動きとして合つておるわけでございますが、エネルギーの面についてはかなり問題がある、率直に申しまして相当問題もございませうので、まあ第一に、その後の実績と計画で考へていた線とを検討して見る、第一にまず最近の石炭事情その他エネルギー事情が景氣変動によるものであるかどうか、かなり、欧米等を見ましても、石炭過剰といふことが世界同時進行して出ておるものか、一体どの程度が景氣変動によるものか、つまり景氣が上昇に向へば解消し得る問題なのかどうか、第二にその施策によつてカバーできる面がどの程

度あるのか、第三に長期のエネルギー計画自体にある程度問題があるのかどうか、そういう立場から検討してみようといふことになつておるわけでございます。それからもう一つはそういうふうな検討に基きまして、この総合的なエネルギーの問題のあり方をいいますか、大きな方向といふものを検討して、大体一年間ぐらいの期間に一応の答申を出していただく、大体現在までの進行状況は以上の通りでございます。

○阿部竹松君 あなたにそういう御答弁を聞くためにお願いしたのじゃないのです。少くとも半年前にそういう話をあなたもいたしましたし、長官も来ておつたし、官房長も来ておつたはずなんです。当時は今から六カ月前から始まつて、八百万トンぐらいの貯蔵のあるときから、やがて一千万トンになりますよと話をしましたところが、そういうことはありませんと、僕はあなたにせせら笑つたと言ひませぬけれども、僕ははつきり記憶があるので、ところが僕の予言が當つて一千万トンを超えておる今日に至つておる。六カ月前、世界的な状況がどうかいふことはあつたときすでにわかつておつたはずですよ。そこで一体これをどうしますかとお尋ねしたところが、どういふわけで総合的なエネルギー対策燃料部会を持つてやりますと、その部会は一体大臣を網羅してやるものか、それともあなたの方の庁の中に設けるものか、それは検討して直ちに委員

会にお知らせしますと、そういうことになつて、それから六カ月前に、とにかくおもしろい火がついてい

ので、ひさしに火がついているくらいじゃないんですよ。六カ月たつていないのに、あすから発足する。何と云つても片方の通商産業省の方では二〇%の出炭制限をやると云つて、けさの新聞に出ておる。ほんとか、うそかわかりませんけれども、それはこれから大臣にお尋ねしますが、子供が死んでから注射をしたつてどうにもならぬ。何の病氣だろうかと診断を十分やるのもけつこうですが、それからじゃ手おくれじゃありませんか。何のために今まであなた方論争しておつたかわかりぬ。まあ経済企画庁は手放しの楽観者ばかりですから、あてにする僕らが悪いかもしれないけれども、それじゃあまり無責任ですよ、そういうことになりませんか。確かにあなたと六カ月前、あるいは三カ月前三度にわたつて話をしたはずなんです。今日に至つてまだこれから検討してやりますなどということは、無責任もなはだしいと思

○政府委員(大來佐武郎君) 事務的にはいろいろ準備いたしておりましたんですが、だんだんとその開設が実は国会中でもございまして、スタートがおくれました。私どもの立場といたしましては、長期的な観点から問題を検討する、で、短期的な現在の行政的な問題はエネルギーの担当官庁でありまして通産省が直接当られるということでございまして、実はこのエネルギー部会を設けまして、すぐ直ちに現在の問題に対して結論が出るというところにはいきかねるかと思つてござい

ます。その設立が延び延びになりましたことについては申しわけないわけではございまして、とにかく明日から審議

会にかける段取りまでは参つておりますので、その点御了承を願いたいと存するわけでございまして。

○阿部竹松君 まあ幾らあなたを責めても、長官がきよ近畿地方へ出張なまつておるやうですから、僕はあなたに責任があるとは思わぬから声を大にして言いませんけれども、僕は全く無責任なまわると思つてますよ。だめならだめだ、是非なら非、非なら非という結論を、六カ月にせよなると云つたら、当然委員会に報告するといふお約束だつたのですから、今日この段階にならぬうちに当然お話があつてしかるべきだと思つてますが、しかしそれはわれわれに連絡がなくて、その実施

○%の出炭制限をやるといふ、こういう事態は御承知でしょうか。

○政府委員(大來佐武郎君) 私どもの方はまあ長期計画の立場でございまして、目前の措置についてはまだ直接打ち合せはいたしておりません。

○阿部竹松君 あなたの方では五カ年計画といふものがあつて、そうしてこ

ういふ答弁を長官がしたことがある。一カ年くらい、あるいは二カ年くらい、とにかくある場合においてはマイナスになつても、五カ年あるいは十カ年計画でやるんだから、その一つ一つの過渡的段階はこれはやむを得ない場合もある、こういうような答弁を長官

がしたことがあるんです。これはもつともだと思つて、しかしそのとき僕はこう言つた。その一年も二年も計画を立てることのできないような経済企画庁が、五年先、十年先がわかるという

ことは悪い言葉ですが、そういう話をしたことがあ

るんですが、今日のこりいう段階は、貯炭がふえて、とにかく東海岸へでも行つて投げなければならぬという段階は、これは当然なことなんです。これは過渡的な現象としてしからしむる現象といふことになるんですが、経済企画庁のお見通しとしては。

○政府委員(大來佐武郎君) 長期計画の中にも、実は石炭鉱業といふもののがかなり景気変動に対して弱いといひますか、そういう従来の実績から見ましても、景気変動に対して石炭需給の変

動がかなり大幅であるので、まあできただけ安定をはかる措置を講ずることが、この計画達成の上の重要な条件であるといふことを実は計画の中にう

たつておるわけでございます。それが現在のよる幅に出てきております。これは、長期計画の面からみて参りますと、必ずしも満足すべきことではない

といふふうにお思つておりますが、先ほど申しましたように、やはり現在の情勢といふものは景気変動によるの

か、あるいは対策でカバーし得る範囲であるのか、あるいは計画自体にある程度無理があつたのか、やはりこれは謙虚に振りかへつて検討してみなければならぬ事情にある、そういうふう

に考へておるわけでございます。

○阿部竹松君 それで結論はどうなんですか、今までのことはやむを得ないとして、それから今日この現状から脱却するにはどうか岸内閣の

の庁としては、これをどうなさるおつもりですか、この状態を脱却するための通商産業省だからやむを得ませんとい

う結論ですか。

○政府委員(大來佐武郎君) 現在の対策につきましては、私どもも仕事を分担しておりますが、私どもの方は長期計画作成といふことになつておりますので、大塚調整局長の方から答弁申し上げ

○政府委員(大塚弘君) 石炭の問題につきましては、先ほど来、計画局長から申し述べましたように、長期的な基本的な問題と当面の問題、これはむろん関係はございまして、二つの問題がございまして、私ども当面の問題とい

たしましては、昨年来、私ども通産省、特に石炭局と十分協議いたしました。これに関連して換短の問題なり、あるいは貯炭の問題、資金の問題、これらにつきましてわれわれといたしま

しては、いろいろ金融機関でございまして、関係の機関に対して、できるだけ協力を得ますように、企画庁として通産省の政策を支持すべくやつて

参つたのであります。御承知のように非常に貯炭がたまりました。一昨年来、生産が非常に調整を欠きまして予想外に貯炭がたまったのでござい

ます。また電力の事情等もございまして、石炭にとつて非常に遺憾な事態になつておるわけでございます。当面の

対策としては、この際貯炭金融その他の方策についてできるだけの手を打

つ。それから探短をできるだけやつていただくのを押さへよう、こつして調整していく。長期の問題につきましては、

私ども多少この際根本的に考へてみなければならぬ点があるのじゃないか、かように考へまして、エネルギー部会

の方でこの問題と取り組んでいく、こ

ういふ考え方でおるわけでありませ

○阿部竹松君 大塚局長、そういう抽

象的なことでなしに、現実の問題をど

うするか、そのものずばりでお尋ねし

たいわけですよ。そういう抽象的なこと

なんか、本を読むようなことを聞いて

たつて始まらない。あなたと何回もこ

でやつただけけれども、さつぱり実

ならない。現実のことをどうするかとい

うことをお尋ねしたいわけでありま

す。たとへばここで阿具根委員と大臣

との石炭整備事業団をして何百万ト

ンを買ひ上げるといふ話し合ひも盛ん

に应酬されておつたが、これも一つの

対策でしよう。しかし幾つかの対策が

あるでしよう。今余つておるやつをど

うするか、それは電灯会社で使つて

しよう、しかしことしなんかは雨が順

調に降つておるから、そんなに膨大な

ら問題、これが同時にやはり出炭制限をこの際やむを得ないがやっていたらと云うことになったのであります。が、具体的な点は通産省の方でいろいろとやっておられますが、私どもの方としては、大きな点としては、かまよりに考へておるわけでございます。なお数字の点につきましては計画局長の方から……

○政府委員(大来佐武郎君) 長期計画の三十三年度は実は実績ができておりませんので、長期計画との検討はまだやる段階になっておりませんので、事務的にはことしの夏ごろ三十三年度の実績が全部出ましたところで、長期計画の線と照し合せていくという予定にしております。実は一応のエネルギーの、三十三年度推定を含めた試算は先般やりましたのですが、実は至急に社会労働委員会から呼び出されまして、資料を手元に持つておりませんので、後日でよろしければ概略の数字を提出いたしますから……

○阿具根登君 今数字がなければいけません、それは数字の完全にある三十一年度を一つ知らせていただきませぬ。今ここでなかつたらばあとでいいですから、私は計画を持つておりませんから、実績を知らせていただきたい。それについて私の調査しているのと違つかどうかを私は見たいのだから。

○政府委員(大来佐武郎君) 三十一年度は実は長期計画自体に数字をあげておるわけでございますが、三十一年度の実績と三十一年度の計画をあげておりますので、お持ちになつておるのは実績ではないかと云うか。

○阿具根登君 一億八千六百四十万トンです。

○政府委員(大来佐武郎君) それは実績でございます。三十一年度実績でございます。

○阿具根登君 それじゃ三十二年度を、あとでいいですから三十二年度を……

○阿部竹松君 それで、大堀局長さんのおつしやること、もやもやとしておつしやること、資金をどうするかとおつしやること、それから生産制限ということはどういうことを意味するわけですか。

○政府委員(大堀弘君) やはり需要が低下いたしております一方において、生産の方は必ずしも計画通りといえますが、操短といふこととかなかなか困難な状況でございますから、生産の方は相当その間に生産も上つて参ります。需要が伸びて参りますけれども、しかしどうして貯炭といふものがたまって、そこで問題はやはりその間の貯炭のために金融をつけてやることについて、結局石炭業界として相当な努力をしていられるわけでございますが、これは昨年、一昨年来、私ども相当通産省に協力いたしました。日銀その他の金融機関にも協力を得て、その間の資金のつなぎ資金をできるだけつけるように要請して参つたのであります。

○阿部竹松君 僕はあまり枝葉末端のことを、あなたの方は通産省の石炭局じゃないのだから……。しかしあなたの方で計画する責任であらうかと思つて、あなたの方の責任が完全に果たされているかどうかということなんです。しかしあなたの方の経済計画に

基いて通産省が相談の上やつておるのが失敗したのだから、そうしたら、そのあと始末は当然あなたの方と相談してやられるというふうに判断した場合に、一体この現実をどうするかというところをお尋ねしているのですね、小さい枝葉末端のことを聞いていられるわけではない。具体的にどういう現状をどうするかということをお聞きしているわけなんです。しかし、具体的に現在私の方は全然案がございませぬというところであれば、これは何をかいわんや、やむを得ないことと云うか……

○政府委員(大堀弘君) これは先ほど計画局長からも申し上げましたように、まあ計画自身が、目標が大きすぎて、これが一般産業界をして高い目標を立てた結果、逆に、その場合に一般の鉱工業生産が落ちて需要が減退したために貯炭がふえた、その目標自身を誤まつたのではないかと云う点につきましては、私も大いに反省しなければならぬというふうに考へておるわけでありまして、やはり貯炭が出るが、一方において生産制限が十分にできないという段階におきましては、やはり金融面でも、あるいは資金面でも、起さないように資金面に裏づけをして、やがてまあ経済が上つてきて、需要が伸びてくれば、貯炭がだんだんさばけていくわけでありませぬから、その間を乗り切っていくというところは、当面の対策としてはやはり一つの中心になるのではないかと、かように考へておるわけなんです。

○阿部竹松君 まあ経済企画庁として

は言にくいことであるけれども、あまり成功しなかつたわけですね、計画通りいかなかつたわけですね。そこでそういうことであれば、今の御答弁に關連するわけでもないけれども、出炭制限、需要が伸びるといふことではあります。石炭局の発表がどうかかわりませぬけれども、けさの新聞で二〇%の出炭制限といふものが出ておるんですね。

二〇%出炭制限やれば、石炭の価格が高くなりませぬ。局長の言うように需要の拡大なんか思ひもよらない話、逆の方向になつていく、出炭制限をやると、現実考へ方はそういう方向に進んでも、現実の問題として逆になつてくるのではないか。出炭制限をやると石炭の価格が高くなる。昭和石炭会社で百万トン買入といふのですが、これは完全な独禁法違反なんですよ。あなたの方、法的にどう解釈しておられるか知らんけれども、独禁法違反ですよ。長沼委員長連れて来て聞いてみるのとわかりませぬけれども、二割出炭制限やると二割コストが高くなつて、これは需要の拡大なんといふのはおこがましいと思つて、新しい報道をたてにこつて質問するのは失礼かもしれないけれども、正鵠を得てなかつたら、それは間違いだとおつしやつて下さい。帰休制度とか何とかいふことがありますが、休みをふやすとか帰休制度なんといふのは金を出さなければならぬ。そういう金をどこから持つてくるか知らんけれども、そういう金があつたら、さういふ阿具根委員の発言のように、原炭を買

取して石炭の需給のバランスをはかつ

たらいいと思うのだけれども、あなたの方のやつておるのは、てんでんばらで、非常に筋が通つていないような気がする。そのつどそのつど、ここでだけの答弁だけで、きょう一日過ぎれば、きょう一日だけの答弁で、その辺どうも、一つ言にくいわけですが、懇切丁寧に御答弁を願いたいと思ひます。

○政府委員(樋口誠明君) 新聞に二〇%カットと出ておつたということでございますが、これは役所では別に発表したわけではございませぬ。これは役所では来週早々にでも正式に生産制限の指示はいたしたいと思つておるんですが、今まで出ておるものは、これは全部観測記事でございます。それから二割といふのは、これは大体新聞によつては八割と書き、いろいろ数字が出ておりますが、大体その程度に、それに近いようなところに生産制限の指示をしたというふうには考へておるんですが、ここで一つ御了解願いたいと思ひますのは、この生産制限の指示、一体何に対して八二・五%とか八割とかあるいは八五%とか言つておるのかということでございます。これはたまたま神武景氣のあとで、石炭が非常に需要が伸びたというふうには考へられております。昭和三十二年度の実績として五千二百二十五万トン掘つておるわけでございます。その三十二年度にストライキも何もなかつたというふうな正常な状態を仮定したら、幾ら掘れたらうかという数字を想定いたしました。これは五千四百万トン越すわけでございますが、それに対して幾らという

ことを言つておるわけでございます。

